

Initiation à la philosophie I - Quête de soi, quête de l'Autre

Pascal DAVID

LUNDI
16H - 18H

15, 22, 29 SEPT.
6,13 OCT.
3, 10, 17, 24 NOV.
1, 8, 15 DÉC.

Dès les Grecs, la philosophie s'est pratiquée comme un « souci de soi » inséparable d'un souci des autres. Cette manière de se rapporter à soi va connaître ensuite une profonde mutation, en contexte chrétien. Comment l'homme s'est-il rapporté à lui-même au long de l'histoire de la pensée ? Nous allons entrer dans la pensée de quelques philosophes : Platon et les Stoïciens, puis Descartes et Freud et, au XX^e siècle : Michel Foucault, Emmanuel Levinas, Simone Weil.

Initiation à la philosophie II

Le travail de la mémoire et la reconnaissance de l'essentiel

Yan PLANTIER

LUNDI
16H - 18H

26 JANV.
2, 9, 23 FÉV.
2, 9, 16, 23 MARS
20, 27 AVRIL
4, 11 MAI

Comment distinguer ce qui est essentiel de ce qui ne l'est pas quand la vie nous précipite dans l'immédiat des situations, des décisions et des affects ? Par un difficile travail de reprise, de relecture et de déchiffrement. La mémoire devient alors une faculté de discernement sans laquelle aucune reconnaissance de l'essentiel ne serait possible. La mémoire ne se réduit pas à la conservation fonctionnelle des souvenirs, mais elle est un travail intérieur qui ouvre les voies de la profondeur.

Vie spirituelle et psychologie : Repères et enjeux

Xavier POLLART

LUNDI
10H - 12H

26 JANV.
2, 9, 23 FÉV.
2, 9, 16, 23 MARS
20, 27 AVRIL
4, 11 MAI

Quelle relation entre vie spirituelle et psychologie ? Après avoir défini leurs cadres respectifs, nous étudierons leurs articulations et distinctions. Une étude commandée en 2013 par les évêques de France a souligné la nécessité de clarifier ces enjeux. Nous analyserons les manifestations psychiques dans la vie spirituelle, de l'expérience mystique aux dérives radicales. Enfin, nous verrons comment cette distinction éclaire l'accompagnement spirituel.

Pré-requis : une connaissance approfondie de la psychologie clinique n'est pas requise, mais quelques notions de base ainsi qu'une expérience de l'écoute dans un cadre pastoral sont bienvenues.